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Plus vite, plus haut, plus fort
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2024 est une année olympique qui se vivra dans notre pays cet été. Des athlètes du
monde entier vont concourir pour monter sur la plus haute marche du podium. La
devise des jeux « Plus vite, plus haut, plus fort - ensemble » vise l’excellence, mais
dans un esprit de solidarité et de fraternité. Médailles d’Or, d’Argent, de Bronze, de la
Participation, avec le désir de donner le meilleur de soi-même pour construire un
monde meilleur. C’est ce que nous allons essayer de vivre, sans esprit de compétition
mais en nous entraidant, nous les baptisés, durant le temps du Carême puis pendant
la Semaine Sainte - la plus importante des semaines de l’année liturgique - et tout le
temps pascal.
Nous pouvons demander au Seigneur d’enraciner en nos cœurs l’amour de son nom
pour, spirituellement, monter avec Jésus à Jérusalem. Les propositions qui nous sont
faites durant ce Carême – et dont vous trouverez le détail dans les pages qui suivent –
devraient nous aider à approfondir le sens de notre vie et de notre baptême. Les
paroles des catéchumènes et de leurs accompagnateurs manifestent très clairement
comment la recherche et la découverte de Dieu transforment nos existences. Les
trois soirées de Carême (16 février, 8 et 22 mars) seront l’occasion de prendre du
temps pour soi et avec les autres, de renforcer notre relation au Christ, de fortifier
notre espérance, de découvrir comment Jésus sauve, illumine notre vie et donne
sens à notre histoire.
Les oraisons de la messe du 13 février sont une puissante et belle incitation à vivre
les quarante jours du Carême et les sept semaines du temps pascal comme un temps
de grâce : « Dieu de l’univers, de qui vient tout don parfait, enracine en nos cœurs
l’amour de ton nom ; augmente notre foi pour développer ce qui est bon en nous ;
veille sur nous avec sollicitude… que cette nourriture (la Parole et l’Eucharistie)
fortifie en nos cœurs la charité, et nous stimule à te servir dans nos frères ».



In memoriam Renée Ellenberger
PAR LES ÉQUIPES FUNERAILLES ET VEILLEURS-VISITEURS DE FRANCHEVILLE

Renée ELLENBERGER nous a quittés le 30 décembre 2023. Ses

funérailles ont été célébrées le 5 janvier 2024 à Saint Maurice.

Depuis de nombreuses années, Renée était engagée au service des

familles en deuil au sein de l’Equipe funérailles de la paroisse. C’est

cette équipe qui est aussi en deuil, avec une profonde gratitude. Ses

qualités d’accueil, d’attention aux autres, d’écoute, de compassion,

sa foi profonde, sa fidélité et sa disponibilité joyeuse vont beaucoup

lui manquer…

Elles manqueront aussi au groupe des veilleurs-visiteurs de
malades, qu’elle avait créé avec Odile Sondaz et Serge Planchin, sur

la proposition de Pierre Lathuilière. Lors de l'indisponibilité

prolongée de Serge, Odile et Renée avaient pris la responsabilité de

l'équipe et assuré son animation. Elles ont également consolidé le

lien avec le diocèse en participant aux rencontres diocésaines du

SEM (Service Évangélique des Malades).

La messe de funérailles a aussi permis de rappeler l’engagement de

Renée dans la Communauté du Chemin Neuf durant de longues

années. La prière, les Écritures et particulièrement les Psaumes,

nourrissaient sa profonde spiritualité.

A Florence, Alain, et à toute leur famille dont elle était si fière, nous

voulons exprimer une fois encore notre affection et notre gratitude.

C E QUI NOUS FAIT VIVRE - hommage, accueil, nouvelles et actions

Des nouvelles de Famig
PAR MIREILLE COLLET - FAMIG

Nous l’attendions depuis deux mois, elle est arrivée ! 

La nouvelle famille qui se compose de Myriam, la maman, d’Ousama et Pierre, ses enfants, récemment majeurs

tous les deux, est arrivée en France, en provenance du Liban, avec l’association Couloirs Humanitaires, en

novembre. 

Une nouvelle “équipe-terrain” a retoiletté l’appartement pour lui concocter le nid le plus douillet possible. 

Vous l’avez peut-être déjà rencontrée lors de la messe dominicale du 4 février : elle est venue célébrer avec nous.

Tous les trois sont chrétiens de rite oriental et s’intégreront sûrement très vite à notre communauté. 

Pour le moment, l’objectif prioritaire pour eux est d’apprendre le français ! Et pour les y aider, que pouvons-

nous faire de mieux que d’aller leur parler à la sortie de la messe quand ils y viendront ?

En parallèle, l’« équipe 2 » fonctionne évidement toujours avec efficacité pour la famille de Bel Air.

Contact : famig69@gmail.com



Sœur Irénée, après sa mauvaise chute de début septembre qui lui a valu deux bons mois
d'hôpital ou de service de réadaptation, est arrivée à l’EHPAD de Vernaison, le 13
novembre. Depuis, elle a retrouvé son indépendance de mobilité et ceux qui la
connaissent n'auront pas de peine à imaginer sa joie et son empressement à reprendre
les promenades dans les rues de Vernaison. Elle va bien, s'est bien acclimatée à la
maison Saint-Joseph où elle avait et s'est fait de nombreux amis. Certes, la mémoire est
défaillante mais toutes ses qualités de cœur sont restées bien actives. Nous l'avons
ramenée à la Claire Maison pour une journée qui lui a permis de revoir la communauté
dans son ensemble et de faire l'inventaire des derniers objets restant dans sa chambre.
Ce fut une belle journée pour toute la maison.
Le 31 décembre, nouvelle chute ! Cette fois, c'est Pauline qui se fait un bien douloureux
tassement de vertèbres. Après un court passage en clinique pour diagnostic, la
presqu’immobilité malgré le lit médicalisé et autres moyens d'aide aux patients, s'avère
difficile, ici, à la Claire Maison. Pauline, avec raison, ne se sent pas trop en sécurité entre
nos mains inexpérimentées. Après négociation, la maison de Vernaison accepte de
l'accueillir dans ses services de soins pour le temps nécessaire à un retour à
l'autonomie. Pauline souffre déjà beaucoup moins et nous avons bon espoir de la revoir
très vite parmi nous. 
Toutes deux, et nous aussi, vous remercions pour vos prières et le soutien par votre

amitié.

Des nouvelles de nos « accidentées »
PAR LES SŒURS DE LA CLAIRE MAISON

C E QUI NOUS FAIT VIVRE - hommage, accueil, nouvelles et actions

Information de
dernière minute avant
impression du bulletin : 
Sr Irénée est depuis
dimanche à Lyon-Sud ,
pour une fracture du
fémur. Nous prions
Notre Dame de Lourdes,
pour elle et ses
soignants.

A retenir : 

Cyntia Juarez, responsable de l’Epifree
cette année, viendra parler de l’épicerie
solidaire et de son fonctionnement le
dimanche 17 mars à l’issue de la messe du
5e dimanche de Carême. Le pôle Vivre la
fraternité et les Scouts vous espèrent
nombreux pour l’accueillir et l’écouter.



Mâchon de la fête paroissiale 2024
PAR LAURENT DOUBLE - ASSOCIATION PAROISSIALE DE FRANCHEVILLE

Forts du succès de la fête Paroissiale 2023 dans son format "mâchon", nous réitérerons cette formule pour
2024. Après le mâchon, vous pourrez nous montrer votre habileté sur les stands et participer aux jeux
intergénérationnels. Nous clôturerons cette belle journée à 16h00 par une messe en plein air. Les papas
seront à l'honneur ce jour-là avec une petite tombola gratuite qui leur sera réservée : juste pour eux ! 
Réservez dès aujourd'hui la date du dimanche 16 juin prochain dans votre agenda. Nous vous
attendrons dès 10h00. Nous espérons vous retrouver encore plus nombreux que l'année passée, n'hésitez
pas à venir seul ou en famille.

Soucieux de contribuer au projet
de l'écocentre spirituel du
Châtelard, les Pionniers
Caravelles des Scouts et Guides
De France (SGDF) de Francheville
sont allés aider Lucile, la
maraîchère du Châtelard, le
samedi 20 janvier. 
Encadrés par Paule, ils ont bêché
le potager, ont cherché à se
débarrasser du chiendent et
formé au cordeau de larges
sillons.
Merci aux Pionniers Caravelles
pour leur engagement.

Les Scouts de Francheville : 
engagement et moment festif
PAR CORINNE GONNARD ET NATHALIE ET PATRICK VIOLET - SGDF

Ce samedi 27 janvier, les scouts de Francheville se sont retrouvés à la
salle de l’IRIS pour leur traditionnelle fête d’hiver. Une rencontre
rassemblant les jeunes mais aussi leurs parents, les chefs et toute
l’équipe pilote pour partager un grand moment festif. Après l’arrivée de
la lumière de Bethléem, maintenue allumée depuis son arrivée à Saint
Maurice le 10 décembre dernier, la flamme olympique a été allumée pour
accompagner les différentes épreuves de nos sportifs en herbe qui ont
rythmé l’après-midi : foot chinois, hippos-gloutons, chenille aveugle et
bien d’autres. À l’issue de ces jeux chaque équipe a été récompensée par
une coupe en lien avec les valeurs partagées par les mouvements scout
et olympique : créativité, engagement, solidarité, fair-play, respect et
sourire. Tout cela s’est terminé par un dîner et des chants qui ont attiré
le plus grand nombre sur la piste de danse. Un bon moment de partage
et de rencontres en attendant la fête de groupe en plein air de la fin
d’année.

C E QUI NOUS FAIT VIVRE - hommage, accueil, nouvelles et actions



Préparation au mariage, 
une nouvelle formule pour 2024 !
PAR CATHERINE VINCENT - ÉQUIPE PRÉPARATION AU MARIAGE

Cette année l’attente est importante puisque huit
couples se sont inscrits sur la paroisse pour préparer
leur mariage. Florence et Denis Bourgarel se sont
également joints à nous pour réfléchir à la création
d’un nouveau parcours.
Partant des expériences précédentes, nous avons
cherché à proposer une démarche qui intègre les
orientations données par l’exhortation
apostolique Amoris Laetitia dans un esprit plus
catéchuménal. Ainsi, tout en permettant de découvrir
et d’approfondir ce que recouvre le sacrement du
mariage, nous invitons les fiancés à des rencontres
avec d’autres couples de la paroisse et à des temps
d’échanges pour renforcer le dialogue en couple.
En effet, il nous a semblé important que notre
communauté chrétienne soit partie prenante de la
démarche de ces jeunes couples qui osent se lancer
dans l’aventure édifiante du mariage chrétien dans la
durée. L’accent sera mis sur l’écoute, le partage de ce
qui fait le tissu d’une vie à deux avec ses joies, ses
difficultés, ses doutes. Tous les paroissiens sont
invités aussi à soutenir leur démarche de préparation
par la prière. C’est sans doute le plus beau cadeau
que nous pourrons leur faire !

Une nouvelle équipe de préparation au mariage s’est constituée sur notre paroisse à l’automne 2023, avec Agnès
et Kevin Thibault, Catherine et Bernard Vincent, Didier Rodriguez notre curé et le Père Gilbert Brun qui
accompagnait déjà l’ancienne équipe. 

Après une soirée d’accueil et de présentation du
parcours le 19 janvier dernier, les couples de fiancés
auront participé à la soirée St Valentin Autrement
du 13 février. Suivront des dîners-rencontres avec
des couples de la paroisse, pour lesquels six autres
couples ont accepté de se joindre au projet : qu’ils en
soient remerciés ! Puis deux temps
d’approfondissement sont prévus les 10 mars et 7
avril sur les engagements de la vie à deux (gestion du
temps, langages de l’amour, affectivité, pardon) et la
signification du mariage chrétien (Dieu et moi, le sens
du rituel du mariage). La session du dimanche 10
mars se terminera à 17h30 par une messe célébrée à
la chapelle St Damien à Bel Air. Au cours de la
célébration, les fiancés recevront une bénédiction.
Tous les paroissiens qui souhaitent accompagner ces
couples pourront participer à cette messe. Enfin une
soirée sera dédiée à l’approfondissement de la
parole de Dieu le 29 avril.
Nous sommes heureux de pouvoir cheminer avec ces
jeunes couples et de les accompagner vers le
sacrement du mariage en associant le plus possible la
communauté paroissiale. Merci à tous de penser à
porter cette démarche avec nous !

Le mouvement « Vivre et Aimer » propose deux sessions les 12-13 et 14 Avril à Paray le Monial

Session Amour et Engagement : pour apprendre à mieux vous connaitre et vous comprendre dans l’intimité
de votre couple ; elle donne les clés du couple et permet de prendre le temps de construire votre projet de
vie à deux sur des fondations solides et partagées.

Session Aimer dans la durée : pour prendre du temps pour votre couple et vous ressourcer ; pour
expérimenter une nouvelle façon de communiquer qui donne un nouvel élan à votre couple ; pour échanger
en profondeur et envisager ensemble et avec confiance le présent et le futur.

Pour s’inscrire ou trouver une autre session : Trouver une session sur vivre-et-aimer.org

Vous êtes amoureux ? Vous êtes en couple depuis
peu, ou depuis longtemps ? Vous voulez vous aimer
pour la vie ? Ça s’apprend, Ça s’entretient...
PAR ELISABETH ET FRANÇOIS BEL - VIVRE ET AIMER

NOTRE RELATION AU CHRIST - sacrements et accompagnements

https://vivre-et-aimer.org/sessions/


NOTRE RELATION AU CHRIST - sacrements et accompagnements

Célébration 
du Sacrement des malades 
PAR SERGE PLANCHIN - EQUIPE VEILLEURS-VISITEURS

Le dimanche 26 mai prochain, nous célèbrerons le sacrement des malades au cours de la messe de 10h30 à St
Maurice. Vivre ce sacrement est toujours un moment fort, chargé d’émotion et de joie profonde. Gestes et
paroles nous rappellent toute la tendresse exprimée par Jésus envers les personnes malades, signe de la
tendresse même de Dieu, cette tendresse qui réconforte et redonne courage et vie 
La grâce première de ce sacrement est un don de l’Esprit Saint. C’est une grâce de réconfort, de paix et de
courage pour vaincre les difficultés propres à l’état de maladie ou à la fragilité de la vieillesse. Elle renouvelle
la confiance et la foi en Dieu et fortifie contre les tentations de découragement et d’angoisse (cf. Hébreux 2,
15). Dieu, par ce sacrement, vient se révéler présent pour conduire la personne malade à la guérison de l’âme,
mais aussi à celle du corps, si telle est sa volonté (cf. Concile de Florence : DS 1325). De plus, nous dit la Lettre
de St Jacques (Jc 5, 15), "si la personne a commis des péchés, ils lui seront remis". Rendons grâce, dès à
présent, pour ces beaux signes de résurrection.
Les personnes qui souhaitent recevoir ce sacrement sont invitées à se manifester auprès du secrétariat
de la paroisse (voir coordonnées en dernière page du bulletin) si possible avant le 13 mai pour permettre
un temps de préparation avec les personnes avant la célébration.

Notre expérience de la préparation au mariage
PAR TATIA & LUC - MARIÉS EN 2023

La préparation au mariage avec la paroisse de
Francheville nous a permis de rencontrer d'autres
couples se préparant au mariage, ce qui a enrichi
notre expérience et nous a permis de partager nos
joies et nos inquiétudes. Nous avons pu ouvrir nos
cœurs l'un à l'autre, apprendre de nouvelles choses
sur notre moitié et renforcer notre relation. Nous
avons gardé des enseignements précieux, sur la
compréhension de l'autre, sur sa manière de voir
l'Amour, et sur l'apprentissage au quotidien de
l'autre. 
Cette préparation nous a également rapprochés de
Dieu en incluant Sa présence dans notre quotidien, en
renforçant notre foi et notre engagement spirituel,  
tout en nous préparant à transmettre les valeurs
chrétiennes à nos futurs enfants. De plus, elle a uni
nos fois catholique et orthodoxe vers un seul et
même Dieu, développant ainsi l'harmonie spirituelle
au sein de notre couple. Le fait d'être accompagnés
par le Père Gilbert a été une expérience enrichissante.
Ses conseils, sa sympathie et sa présence ont nourri
notre relation avec Dieu et nous ont aidés à
approfondir notre spiritualité ensemble.

Nous avons demandé à Tatia et Luc de témoigner de ce que leur avait apporté la préparation au mariage, de ce
qu’ils en avaient gardé dans leur relation de couple et dans leur relation avec Dieu. 

De plus, grâce à ce processus, nous avons pu créer
une célébration de mariage qui nous ressemblait,
qui continue à réchauffer nos cœurs aujourd'hui, en
nous rappelant les liens sacrés que nous avons
tissés avec Dieu, avec notre famille et avec nos amis,
célébration qui nous a rendus fiers et qui a marqué le
début d'une nouvelle étape de notre vie ensemble.
Cette préparation et cette cérémonie à l'église nous
rendent nostalgiques aujourd'hui, mais également
accomplis, grandis. Entourés de tous nos proches,
notre mariage est une source de joie
incommensurable. Il est comparable à des étoiles qui
illuminent notre ciel intérieur, apportant chaleur,
bonheur et amour à chaque instant de notre vie à
deux.
Nous sommes très reconnaissants d'avoir pu partager
cela grâce au Père Gilbert, à Corinne et Emmanuel,
ainsi qu'à l'équipe de préparation de la paroisse de
Francheville.



Qu’avez-vous découvert de Jésus ?

1 CORINTHIENS 15:58
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Vivre un chemin catéchuménal 
PAR ISABELLE QUIBLIER - SERVICE DIOCÉSAIN CATÉCHÈSE ET CATÉCHUMÉNAT

Dans le diocèse de Lyon, en 2023, les catéchumènes n’ont jamais été aussi nombreux, près de 210 ! Toutes ces

femmes et ces hommes ont répondu à l’appel du Seigneur et ont demandé à l’Église de recevoir les sacrements

de l’initiation chrétienne. C’est une très grande joie pour notre diocèse et pour l’Église entière car en France c’est

5 463 adultes dont 170 en outre-mer qui ont été baptisés dans la nuit de Pâques.

Le profil de ces adultes dans notre diocèse est le suivant : la majorité des catéchumènes sont jeunes, la

benjamine a tout juste 18 ans ; mais il n’y a pas d’âge pour devenir chrétien… le doyen des catéchumènes avait

84 ans.  

Ces catéchumènes viennent enrichir notre Église avec leurs origines et cultures différentes : il y a une majorité de

Français et d’Européens mais un nombre non négligeable vient d’Afrique (entre autres d’Algérie, d’Angola, de

Côte d’Ivoire, du Cameroun…), quelques-uns d’Asie (Japon, Taïwan) ou du Moyen-Orient (Syrie, Iran, Irak) et

aussi d’Amérique du Sud (Chili, Colombie, Brésil). Certains d’entre eux ont traversé les frontières pour trouver

refuge parmi nous. Il y a aussi des catéchumènes qui viennent de la communauté des gens du voyage.

Les itinéraires des catéchumènes sont variés. Souvent leur désir d’être baptisé est ancien, les personnes ou

événements qui les ont mis en route sont très divers. Pour certains, ce sont des rencontres avec des amis ou

connaissances qui les ont questionnés. Les cheminements à l’occasion de la préparation au sacrement du

mariage ou du baptême des enfants sont aussi des lieux d’annonce de la foi et d’appel à suivre le Christ. Le

témoignage des grands-mères est aussi fréquemment mentionné dans leur chemin vers Dieu. Les deuils ou

événements douloureux de la vie, sont un temps où beaucoup ont ressenti la présence de l’amour de Dieu.

D’autres témoignent d’une expérience spirituelle forte lors d’un pèlerinage ou d’une visite d’église. La période

de la crise sanitaire liée au Covid a aussi accentué la recherche de sens et de vie spirituelle chez beaucoup.

Comme fruits de leur chemin catéchuménal, ils citent souvent la découverte d’une profonde joie et paix
intérieure, une confiance nouvelle en eux-mêmes, dans les autres et en Dieu. Oui, la rencontre avec Jésus
Christ venu ouvrir un chemin de salut et la découverte du pardon infini de Dieu sont toujours d’actualité.
Ils en sont témoins.

Catéchumènes et accompagnateurs de la paroisse, 
accepteriez-vous de témoigner de votre chemin catéchuménal ? 
Voici les réponses à cette question de Bertille, Cécile, Romain en
préparation au baptême, Séverine en préparation à la confirmation et à
l’Eucharistie et de Patricia, Ursule, François, Clairemarie, leurs
accompagnateurs respectifs.

PROPOS RECUEILLIS PAR NATHALIE GIRY

URSULE : Depuis que j’ai accepté
d’accompagner Cécile et que nous
cheminons ensemble, je redécouvre
l'amour de Jésus et sa volonté d'être avec
nous sans pour autant s'imposer à nous. 

SÉVERINE : J’ai découvert sa présence quotidienne auprès de
moi ; je sentais que j’étais habitée par une présence depuis un
événement douloureux et j’ai eu le désir de suivre un chemin.
J’étais sûre que quelque chose se construisait en moi. J’ai alors
eu l’envie de me rapprocher de l’Église, d’aller plus souvent à la
messe. J’ai aussi été poussée par les questions de mes enfants.



Qui est-Il pour vous ?
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Quelle est votre relation avec Lui ?

PATRICIA : Depuis que j’ai accepté
d’accompagner Bertille sur le
chemin du catéchuménat et que
nous cheminons ensemble, j’ai
redécouvert la fraîcheur et la
spontanéité au premier appel de
Jésus, le « viens et vois ». 

BERTILLE : Née dans une famille chrétienne évangélique,
ma croyance en Dieu existait, mais je ne connaissais pas
vraiment sa nature. En mai 2023, j'ai découvert la
communauté NDLM "Notre Dame Mère de la Lumière" sur
les réseaux sociaux, avec qui j'ai commencé à réciter le
chapelet quotidiennement. Cette pratique a donné
naissance à une rencontre personnelle avec Jésus, et j'ai
été émerveillée par son amour incommensurable,
symbolisé par le don de sa vie pour me sauver.

FRANÇOIS : Depuis que j’ai accepté d’accompagner
Romain et que nous cheminons ensemble, j’ai
découvert de Jésus son éternelle capacité à
interpeller, à frapper les cœurs, à placer l'Amour
au centre ainsi que l’extraordinaire modernité de
son enseignement qui pousse un père de famille
de 40 ans à demander le baptême et à suivre un
parcours de 18 mois.

ROMAIN : Grâce à François, j'ai vraiment pris conscience que Jésus est une
source d'amour infinie ; oui, il peut se mettre en colère, oui il peut
réprimander par moment dans les Écritures, mais l'amour a toujours le
dernier mot, la notion de pardon infini est également extrêmement
réconfortante !

URSULE : Jésus est mon père, mon consolateur, mon
pourvoyeur, mon soutien infaillible et mon ami fidèle. 

ROMAIN : Il est la personne qui occupe la première place dans
ma vie ; il y a quelques années j'aurais été choqué de lire cette
déclaration de la part de quelqu'un avec femme et enfant, mais
aujourd'hui cela me semble naturel et bon. En effet, à la minute
où Jésus est numéro 1, rien de plus beau que d'occuper les
places suivantes, car c'est en ayant Jésus pour guide que
j'essaie chaque jour d'être un bon conjoint et un bon père (entre
autres !).

FRANÇOIS : Un ami, mon ami ; que je
partage volontiers avec Romain et plus de
2,5 milliards de frères et sœurs…

BERTILLE : Depuis que j’ai fait ma demande de sacrement du baptême et depuis mon cheminement avec sœur
Patricia, je me rends de plus en plus compte de cet amour immense que Jésus a pour moi et quelles que soient les
épreuves auxquelles je suis confrontée, j’ai cette conviction qu’il est toujours présent à mes côtés. J’ai reçu un
appel de lui et j’ai ce désir profond de marcher à sa suite tous les jours de ma vie en toutes circonstances.

CÉCILE : Depuis que j’ai fait ma demande de sacrement et depuis
qu’Ursule m’accompagne sur le chemin de la parole du Christ, j’apprends
à le découvrir avec toute sa sagesse et sa puissance. 

CÉCILE : Il me comble d’amour et me
donne envie de le connaître encore plus.

SÉVERINE : Jésus est pour moi une source
d’inspiration, un guide. 

BERTILLE : Inspirée par la Sainte Vierge Marie, je ressens le
désir sincère de me consacrer entièrement à Jésus, de lui
appartenir et de me laisser guider par lui qui est la lumière
du monde.

CÉCILE : Maintenant quand je prie je me sens
écoutée avec bienveillance et amour.

FRANÇOIS : Ma relation est quotidienne. On
chemine ensemble. Jésus a aimé, travaillé,
partagé des joies et des rires, des peines et des
souffrances. Il est à mes côtés, me comprend,
m’accompagne. Je me sais aimé.

SÉVERINE : Depuis quelque temps je pense à Jésus, je prie ;
j’y vais timidement, mais je sens la présence de Dieu dans
mon quotidien.

ROMAIN : J'ai découvert avec mon catéchuménat que la relation à Dieu dépasse l'intellect, je découvre encore ce
qui relève de la foi, ce n'est pas comparable, c'est autre chose, mais cela a ouvert des portes que je n'imaginais
même pas ; je tâtonne encore, et François m'aide beaucoup, tout comme le père Didier.



NOTRE RELATION AU CHRIST - sacrements et accompagnements

Quelle place a-t-Il dans votre vie ?

Qu’est-ce qui a changé pour vous ?

ROMAIN : Il est là, tout le temps, il s'est littéralement imposé à moi, et je
m'en réjouis. J'ai eu un moment où je me suis senti influencé par le
mouvement "what would Jesus do ?" qui reposait sur l'idée de se
demander avant chaque action importante, dans le but de rendre le
monde meilleur : "que ferait Jésus ?", puis j'ai réalisé que, premièrement
ça pourrait sembler bien présomptueux, et deuxièmement Jésus a souvent
surpris, il est donc impossible de présumer de ses choix !

BERTILLE : Je désire chaque jour avoir cette intimité
profonde avec Jésus à travers la prière et la méditation
de sa parole qui depuis ma demande de baptême est ma
nourriture spirituelle de chaque jour.
Jésus est mon tout et il occupe la première place dans ma
vie. Je ne peux débuter ma journée sans lui et m’endormir
sans m’être confiée à lui. 

FRANÇOIS : Sa place est importante. Centrale.
Pour moi, il est source, chemin et passage.

BERTILLE : Jésus m’apprend chaque jour à aimer
mes frères et sœurs qui m’entourent. Il est ma
force, ma joie, mon bouclier, ma lumière, mon
appui, mon confident, mon meilleur ami. Je
l’aime et je désire l’aimer chaque jour davantage.

ROMAIN : J'ai trouvé une source de paix, le véritable but
de ma vie ; j'étais influencé par l'humanisme chrétien, j'en
comprends désormais l'essence : amour, joie partage,
pardon, fidélité, soutien, présence, le tout de façon
inconditionnelle, que de défis !

FRANÇOIS : Au travers des questionnements de
Romain, par cette lecture à deux, cette recherche
de compréhension du sens des textes, je
redécouvre l’enseignement de Jésus, ces
échanges m’ouvrent à de nouvelles
compréhensions des paroles de Jésus. Ce
parcours est vivifiant. C’est une belle expérience
de vie, de foi. En fait, je fais le même cheminement
que Romain, avec Jésus à nos côtés. Comme des
disciples d’Emmaüs.

PATRICIA : Cet accompagnement est pour moi un
ressourcement et un moment de grâce. Il me
conforte dans le choix de vie qui est le mien et me
permet de témoigner que Jésus est le centre de
ma vie et de le partager à des plus jeunes.

PATRICIA : De constater qu’Il continuait d’appeler
aujourd’hui et que des personnes continuaient à
lui répondre m’a été d’un grand réconfort dans
ces temps où notre Église est en difficulté.

CÉCILE : Ce cheminement est en train de me
changer de l’intérieur, dans mon cœur : il le
remplit d’amour, de foi et de sagesse.

URSULE : Il est présent dans ma
vie de tous les jours et je lui
confie tout et lui rends grâce
chaque jour pour sa présence à
mes côtés.

URSULE : Accompagner Cécile m'a permis de combler mon
désir de servir à l'annonce de l'Évangile, en tant que
disciple du Christ. Ma méditation de la parole de Dieu
s'est approfondie également. Et je rends grâce à Dieu.

SÉVERINE : J’ai découvert que même si mon cheminement
est tardif, je suis autorisée à avancer sur ce chemin, à croire
en Dieu et à participer à la célébration dominicale. J’ai ma
place dans la communauté paroissiale, dans l’Église, et
dans le cœur de Jésus.
Ce qui est nouveau, c’est qu’être chrétien, c’est entretenir
une relation de confiance avec Jésus, c’est être accueillie
avec mon bagage.

CLAIREMARIE : Depuis que je chemine avec Séverine, je prends davantage conscience de la chance d’être disciple
de Jésus, de suivre Jésus et de me laisser consoler, guérir et aimer par lui à chaque instant de ma vie ; c’est une
bénédiction de recevoir de Jésus des frères et sœurs, d’être accompagnée par eux, chrétiens et chrétiennes, jeunes
et moins jeunes, de me savoir soutenue pour les moments de joie et de peine. La célébration eucharistique est
un moment où je ressens fortement cette communion en Christ, notamment lorsque nous prions ensemble en
disant le “Notre Père“.



Ambre : Une journée très
forte en émotions avec
tous les chants
magnifiques et des
activités originales.
C’était très intéressant le
témoignage du Pape,
sympathique, le petit
goûter à la fin. La messe
était formidable, merci
d’avoir organisé tout ça.

Cassandra : J'ai trouvé la journée d'appel des confirmands vraiment
enrichissante. Voir beaucoup de chrétiens de nos âges vivre en Église, et
savoir que nous allons tous vivre le même sacrement d'ici quelques mois,
c'est tellement beau ! La messe aussi était incroyable, c'est rare de voir une
église tant remplie. J'ai vraiment ressenti la présence de Dieu toute la
semaine qui a suivi et ça a amplifié encore ma volonté de recevoir le
sacrement de la confirmation !

1 CORINTHIENS 15:58

NOTRE RELATION AU CHRIST - sacrements et accompagnements

Le samedi 27 janvier, cinq jeunes de notre paroisse ont assisté à la
journée d’appel à la confirmation des jeunes organisée par le Diocèse
de Lyon. Elles étaient accompagnées par Cécile Marco-Duchamp qui
encadre l’aumônerie des collèges et accompagnent des lycéens à
Francheville.
Voici leurs témoignages.

PROPOS RECUEILLIS PAR CELINE GROS

Cécilia : Cette journée
était très nourrissante.
On a pu échanger avec
l'évêque, ce qui était très
intéressant. La messe
était enrichissante et
profonde. C'est le genre
de messe que j'aimerais
vivre tous les jours. Une
phrase que j'ai retenue
est : " Je suis avec vous
tous les jours jusqu'à la
fin du monde " Mathieu
28, 20

Alice : Pour moi cette journée a été très riche et apaisante. Durant cet après-
midi on a pu se confier, échanger avec l’évêque qui nous a dit de belles choses
mais on a aussi assisté à une messe à la cathédrale, une messe magnifique,
enrichissante avec plein de chants joyeux et dynamiques. Cette journée
entourée de jeunes qui sont déterminés eux aussi à recevoir le sacrement de la
confirmation m’a beaucoup satisfaite, je me suis sentie entourée et bien
accompagnée. Bref j’ai adoré être en compagnie de tous ces confirmands et
surtout de Dieu. 

Dimanche de la Parole
PAR FABIENNE GUINET - GROUPE BIBLIQUE “AU FIL DE LA PAROLE”

Ce dimanche 21 janvier a marqué le Dimanche de la Parole, institué par le Pape François en 2019.
Lors de nos rencontres du groupe Bible « Au fil de la Parole », nous pouvons appréhender combien cette Parole
qui nous est adressée peut revêtir bien des formes d’écriture, poèmes, contes, récits parfois effrayants, d’autres
fois porteurs de grande joie et de consolation. Et nous nous apercevons combien ces récits sont actuels : ils
nous parlent de notre humanité, de nos combats et de nos doutes, mais aussi de la confiance en Dieu fidèle,
toujours à nos côtés.
Regarder, écouter, se rassembler autour de la Parole nous ouvre des chemins de vie avec Dieu et avec notre
prochain. La Parole est sans cesse à redécouvrir, avec une compréhension nouvelle à chaque lecture. Elle est
nourriture pour la route avec Jésus et lumière quand elle est accueillie et partagée.



Pour le Carême 2024

Dans l’Évangile de Luc (9,51), on peut lire : « Jésus, le visage

déterminé, prit la route de Jérusalem ». Il commence le long voyage

qui, dans cet Évangile, va le conduire de la Galilée jusqu’à la cité de

David. Il sait que le passage par la mort l’attend au bout du chemin.

Des disciples l’accompagnent ; avec lui, ils font route eux aussi vers

le mystère pascal. Tout en marchant, ces disciples vont vivre une

expérience de proximité renouvelée avec Jésus, en revenant à

l’essentiel, à leur amitié avec Jésus. Et surtout, cette expérience,

plus profonde que leurs doutes ou leurs peurs, ils vont la vivre

ensemble. 

Alors un objectif, puisque nous aussi, avec le temps du Carême, nous

prenons la route vers ces jours de la Semaine Sainte, où nous serons

associés à la mort et à la résurrection de Jésus :

Avec Jésus, montons à Jérusalem !

Cette année, vivons le chemin du Carême ensemble,
en partageant ce qui nous fait vivre,

notre relation au Christ
et notre espérance.

Ce partage de l’essentiel de nos vies,

dans le respect et la bienveillance,

permettra de nous connaître plus en

vérité et contribuera à renforcer les

liens au sein de notre communauté

paroissiale. 

Une première façon de vivre ce projet :

Trois rencontres 
en soirée de 19h30 à 21h30

les vendredis 
16 février – 

8 mars – 22 mars.

NOTRE ESPÉRANCE - propositions à vivre

PAR BÉNÉDICTE MARIAUD - BERNARD VINCENT - CAROLINE BONTE - CHANTAL DEFÉLIX - COMMISSION “INTERPÔLES”



Toute marche un peu longue comporte des étapes. L’avancée se fait

selon une progression. Nous proposons donc de partir d’abord de notre

existence, de ce qui nous fait vivre (1ère rencontre), puis de nous

interroger sur notre foi, sur notre relation au Christ (2ème

rencontre), et enfin de nous tourner plus précisément vers ce mystère

pascal que nous allons célébrer en essayant de mettre des mots sur ce

qu’il représente pour nous (3ème rencontre).

Des questions serviront de support aux rencontres :

16 février 

Qui es-tu vraiment ?  Qu’est-ce qui te fait vivre ? À quoi aspires-tu ?

8 mars

Qui est Jésus Christ pour toi ? Quel lien as-tu avec lui ?                 

Quelles traces de sa présence dans ta vie ?

22 mars

La résurrection : cela représente quoi pour toi ? De quoi le Christ te

sauve-t-il ? Comment le Christ illumine-t-il ta vie (ou pas) ?

Chaque rencontre commencera par un repas frugal (bol de soupe et

tranche de pain) que l’on trouvera sur place.

Un long temps d’échange sera ensuite proposé, en petits groupes, à

partir de ce que chacun et chacune voudra exprimer en lien avec les

questions retenues.

Chaque groupe sera ensuite invité à recueillir ce qui est ressorti

des échanges, afin d’enrichir le chemin symbolisé dans nos églises.

Un visuel évolutif dans nos églises :

Pour permettre au plus grand nombre de faire aussi cette préparation

à Pâques et de s’exprimer à partir de ces questions (surtout si on n’a

pas pu participer aux rencontres), un grand visuel en forme de chemin

sera disposé de manière identique dans les deux églises dès le

mercredi des Cendres, à gauche du chœur. Au fil des semaines de

Carême, chacun et chacune pourra apporter sa contribution librement

en la collant sur le chemin. Ce sera une autre forme de partage.

Cette contribution pourra être soit préparée à l’avance, soit

produite sur place avant ou après une messe par exemple. Toute la

diversité des moyens d’expression sera bienvenue : témoignage, texte

libre, prière, dessin, photo,…

Nous prendrons le temps de découvrir et de nous nourrir de toutes ces

contributions qui symboliseront la marche de notre communauté

paroissiale avec Jésus, jusqu’au don de sa vie pour nous.

Sur les murs des églises, quelques versets de l’Écriture, extraits des

lectures du temps de Carême seront aussi affichés, comme des

interpellations.

Nous proposons une grande sobriété en matière de décoration cette

année : simplement une croix bien visible, recouverte de deux pans de

tissu violet.
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En préparation au Jubilé de l’Espérance, prévu à Rome en 2025, le pape François propose que l’année 2024 soit

dédiée à la prière. L’annonce de l’ouverture de cette année de la prière a eu lieu lors de l’Angelus du 21 janvier

dernier : « Nous commençons aujourd'hui l'Année de la prière, c'est-à-dire une année consacrée à la redécouverte

de la grande valeur et du besoin absolu de la prière dans la vie personnelle, dans la vie de l'Église et dans le

monde. »

Le pape François est revenu à maintes reprises, dans ses discours ou homélies, mais aussi au cours des audiences

générales données en 2020 et 2021, sur l’importance fondamentale de la prière dans la vie du chrétien. Voici

quatre phrases-clés :

Le site officiel du jubilé indique que, « pour mieux profiter de cette année, le Dicastère publiera une série de

"Notes sur la prière", pour remettre au centre la relation profonde avec le Seigneur, à travers les multiples formes

de prière que contient la riche tradition catholique. »

Mais dès maintenant, l’Évangile du mercredi des cendres nous rappelle que la prière accompagne notre chemin

vers Pâques : « Mais toi, quand tu pries, retire-toi dans ta pièce la plus retirée, ferme la porte, et prie ton Père qui

est présent dans le secret ; ton Père qui voit dans le secret te le rendra. » (Mt 6, 6).

Pour ce faire, le site du diocèse propose une "école de prière" : 5 mercredis pour goûter la prière personnelle

durant ce temps de carême. Informations complémentaires sur le site du diocèse.

Pour nous encourager à persévérer dans la prière, voici une dernière réflexion du pape François :

Bon chemin de prière à chacun et chacune !

2024, année de la prière
PAR FRANCINE SOMSOIS

La prière n’est pas un rituel,
mais un dialogue de vérité et d’amour

avec le Père.

La prière a le pouvoir
d’ouvrir un grand horizon à l’esprit

et d’élargir le cœur.

La prière donne une âme
à ce qui autrement

resterait sans souffle.

Sans vie intérieure,
nous devenons superficiels, agités, anxieux.

C’est pourquoi 
nous devons pratiquer la prière.

La prière persévérante produit une transformation progressive,
elle nous rend forts dans les périodes de tribulation,

elle nous donne la grâce d’être soutenus par Celui qui nous aime
et nous protège toujours.

Par la prière

https://lyon.catholique.fr/actualites/2024/01/23/ecole-de-priere/
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Les animatrices du groupe de méditation chrétienne ont souhaité réfléchir sur le
lien entre leur pratique méditative et la crise écologique. Pour les y aider, elles
ont choisi la série « Des Arbres qui marchent » produite par le Mouvement jésuite
pour un Monde Meilleur (MMM). Cette série les accompagne « face aux
basculements et catastrophes que la science nous annonce » et à travers « des
sentiments divers qui nous envahissent et qui souvent nous paralysent : déni,
colère, angoisse, tristesse, impuissance... La première question qui nous vient
est : "Que faire ?". Et s'il y avait une autre question, moins urgente mais plus
importante ? » 
Le MMM propose un parcours en huit étapes, de 30 à 40 minutes, pour changer
de regard et avancer dans un monde qui bascule. La bande annonce est à
retrouver sur YouTube Des arbres qui marchent bande annonce.
C’est une série qui a beaucoup marqué Sophie en 2022. Christine, parallèlement,
a lu un article de la Vie sur des membres d’une paroisse à côté de Bordeaux
touchés par les incendies de l’été 2022 dans leur région et qui ont réfléchi, à
l’aide de ces épisodes, sur la question écologique dans leur vie.
Cela leur a donné envie de faire la même chose.
Elles ont choisi le programme suivant : huit rencontres d’une heure et demie à
deux heures, étalées de mi-février à mi-juin 2024 à la cure Saint Maurice le jeudi
soir, avec 25 minutes de méditation, 40 minutes de projection d’un épisode et 45
minutes de partages sur ce que cet épisode leur fait vivre et les questions que
cela leur pose. Selon les fruits que leur apportera ce parcours, pourquoi pas
l’essaimer plus largement dans la paroisse pour l’Avent 2024 ou le Carême 2025 ?

Des arbres 
qui marchent
PAR SOPHIE FAYET ET
CHRISTINE SCHULLER
AVEC LE GROUPE DE
MÉDITATION CHRÉTIENNE

The Week 
une proposition
intéressante, 
à vivre entre
amis ou en
famille… 
PAR JEAN-LUC FABRE -
GROUPE DE MÉDITATION
CHRÉTIENNE

Grâce au service de la transition écologique des jésuites, j’ai participé en
décembre 2023 en zoom avec quelques autres jésuites à une proposition
intitulée « the Week ». Elle peut s’inscrire en contrepoint du parcours « Des
Arbres qui marchent ».
La proposition est plus modeste, elle émane d’un couple franco-belge qui vit aux
États-Unis et qui s’est ouvert à l’enjeu écologique. Leur idée : aider chacun à se
positionner personnellement quant au changement climatique. 
Elle se présente sous la forme de trois séances : on visionne un film très bien fait
de soixante minutes, à la documentation sérieuse, suivi par un temps d’échange
d’une vingtaine de minutes avec ceux avec qui on a visionné le film. Les
animateurs proposent un cadre pour l’échange. 
Les trois étapes sont en forme de U. L'épisode 1 est le plus dur. On descend le
«U» et on affronte la réalité du dérèglement climatique, sans détour. Dans
l'épisode 2, on regarde comment on en est arrivé là. Et l'épisode 3 nous fait
remonter le «U», en nous montrant ce qu'il est possible de faire.
Dernier point : c’est gratuit pour les particuliers. L’inscription se trouve sur le site
The Week | Accueil

Pour se positionner personnellement sur la question écologique

https://www.youtube.com/watch?v=UPz2ioJCpVw
https://www.theweek.ooo/


Laudate Deum
la lettre du Pape à toutes les personnes
de bonne volonté sur la crise climatique

PAR CONSTANCE BONNIER-PLOTARD

Le Pape François nous fait part dans cette lettre de ses profondes préoccupations concernant la sauvegarde de la
Maison commune et nous alerte sur nos réactions qui semblent insuffisantes alors que « le monde qui nous
accueille s’effrite et s’approche peut-être d’un point de rupture ». Il estime que l’impact du changement
climatique sera de plus en plus préjudiciable à la vie et aux familles de nombreuses personnes.
Malgré certaines « opinions méprisantes et déraisonnables au sein de l’Église catholique », le Saint-Père précise
qu’il n’est plus possible de dissimuler la coïncidence entre les phénomènes climatiques mondiaux (réchauffement
de l’atmosphère et des océans, augmentation de l’acidité des mers, recul des glaciers, diminution de la
couverture neigeuse, montée du niveau des mers) et la croissance accélérée des émissions de gaz à effet de serre.
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Par la lecture

Huit années après la publication de sa Lettre encyclique Laudate si’ du 18 juin 2015,
le Pape François a partagé, le 4 octobre 2023, la suite de cette dernière : l'exhortation
apostolique Laudate Deum, adressée « à toutes les personnes de bonne volonté », et
portant plus particulièrement « sur la crise climatique ».

« Louez Dieu » est le nom de cette lettre. 
Parce qu’un être humain 

qui prétend prendre la place de Dieu 
devient le pire danger pour lui-même.

Cette lettre nous rappelle que nous avons une certaine
responsabilité face à l’héritage que nous laisserons de notre
passage dans ce monde. Nous devons repenser la question du
pouvoir   humain,   de   sa  signification  et  de  ses  limites.  Notre 

Une ode à l’action et à l’engagement

Le Pape revendique la mise en place d’organisations mondiales plus efficaces, dotées d’autorité pour assurer le
bien commun mondial, l’éradication de la faim et de la misère ainsi qu’une réelle défense des droits humains
fondamentaux.
Selon lui, le défi consiste aujourd’hui à reconfigurer et recréer l’ancien multilatéralisme par un multilatéralisme
d’« en bas » : « si les citoyens ne contrôlent pas le pouvoir politique – national, régional et municipal – un contrôle
des dommages sur l’environnement n’est pas possible non plus ».
Cela suppose « l’initiation d’un nouveau processus de prise de décisions et de légitimation de celles-ci ». Dans ce
cadre, des espaces de conversation, de consultation, d’arbitrage, de résolution des conflits et de supervision sont
nécessaires, une sorte de plus grande « démocratisation » dans la sphère mondiale pour exprimer et intégrer les
différentes situations.

Un problème humain et social aux multiples aspects

Le Souverain pontife insiste sur le fait que « chercher seulement un remède technique à chaque problème
environnemental qui surgit, c’est isoler des choses qui sont entrelacées dans la réalité, et c’est se cacher les vraies
et plus profondes questions du système mondial ».
Certaines interventions ou avancées technologiques, qui permettent d’absorber ou de capturer les gaz émis, sont
positives. Mais nous courons le risque, selon lui, de rester enfermés dans la logique du colmatage alors qu’un
processus de détérioration se déroule par-dessous. Supposer que tout problème futur pourra être résolu par de
nouvelles interventions techniques est un « pragmatisme homicide ». Acceptons enfin qu’il s’agisse d’un
problème social global qui est intimement lié à la dignité de la vie humaine.

.../...

pouvoir s’est accru de manière effrénée, et nous ne nous rendons pas compte que, dans le même temps, nous
sommes devenus extrêmement dangereux, capables de mettre en danger la vie de beaucoup d’êtres ainsi que
notre propre survie.
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Dieu est dé-coïncidence
de François Jullien
Labor et Fides nov. 2023   9 euros

PAR GILBERT BRUN

C’est le titre du livre qui vient de paraître du

philosophe François Jullien. Comme les ressources de

l’esprit se tarissent quand on ne les active plus, j’ai dû

faire un effort pour cette lecture philosophique et je

ne le regrette pas. L’auteur veut dire par « dé-

coïncidence » que la manière dont Dieu s’est fait

connaître en Jésus-Christ est tombée dans

l’indifférence, elle ne parle plus à nos contemporains,

sauf quand elle devient identitaire ou

fondamentaliste, et c’est bien dommage ! « Comment

garder l’idée de Dieu ouverte, disponible, accueillante

» interroge le philosophe ?  Dans la vie, il arrive que

les choses coïncident, qu’elles se recoupent, ça colle

bien comme on dit, prenons garde, c’est à ce moment

là qu’il risque de ne plus y avoir d’élan intérieur « qui

ébranle, qui motive, qui mobilise » et que nos

relations ne laissent plus passer la vie. Vivre, c’est en

permanence ouvrir des possibles dans sa vie. Dieu est

vie, et d’un bout à l’autre de la bible on voit ce travail

en cours. Dès l’ouverture dans le livre de la Genèse

arrive la figure du serpent qui vient faire dé-coïncider

de la belle image du couple paradisiaque. « L’homme

a fait un  écart, y  compris au  sens moral » par rapport   

Nos motivations spirituelles

« La foi authentique donne non seulement des forces au cœur humain, mais elle transforme toute la vie,
transfigure les objectifs personnels, éclaire la relation avec les autres et les liens avec toute la création. » Le Pape
invite chacun à accompagner ce chemin de réconciliation avec le monde qui nous accueille, et à l’embellir de sa
contribution, car cet engagement concerne la dignité humaine et les grandes valeurs.
L’effort des ménages pour polluer moins, réduire les déchets, consommer avec retenue, crée une nouvelle
culture. Le seul fait de modifier les habitudes personnelles, familiales et communautaires nourrit l’inquiétude
face aux responsabilités non prises des secteurs politiques et l’indignation face au désintérêt des puissants. Même
si cela n’a pas immédiatement un effet quantitatif notable, cela aide à mettre en place de grands processus de
transformation qui opèrent depuis les profondeurs de la société.

à la Parole de Dieu qui lui a été dite, mais cet écart lui

a fait parcourir un chemin de nouvelle naissance.

Toute la bible est l’histoire de cet écart ouvert « entre

l’homme et Dieu », les « main-tenant » comme en

tension entre eux.

Le Christ est lui-même l’incarnation de cette dé-

coïncidence. Jésus est juif, il enseigne à la synagogue,

mais pas comme les scribes, il ouvre un écart avec ce

qu’il y a de figé dans l’enseignement habituel, il

rouvre des possibles, et notamment celui de l’Amour

se dissociant de la Loi, ou de la lettre qui tue. Il fait

apparaître un universel, nous sommes tous enfants de

Dieu. L’inscription sur la croix, « voici le roi des juifs »

note Saint Jean, est en grec, en latin et en hébreu. La

traduction sera le passage obligé et la seule langue

universelle à venir. Cet écart se mesure aussi entre les

Évangiles, il n’y en a pas un, mais quatre, et on lit

toujours l’un en regard et en tension avec les autres.

Profitons de ce temps de carême pour dé-coïncider

avec notre manière de lire ou d’entendre. Chaque

dimanche il y a pour chacune et chacun de nous une

parole inouïe, qui n’a encore jamais été entendue. Elle

est en attente avant de prendre chair en nous.



À Trèbes, Julie Grand, caissière dans un supermarché, est prise en otage par un terroriste islamiste. Le Lieutenant-
Colonel Arnaud Beltrame prend la place de celle-ci. Il sera tué après trois heures de négociations avec le GIGN. Le
bilan est de 15 blessés et 4 morts dont l’auteur de l’attaque.
Ce récit est un témoignage des faits mais surtout du parcours de reconstruction de l’autrice, jonché de multiples
épreuves : séparation, solitude, démarches administratives, harcèlement médiatique et surtout de prises de
conscience qui vont donner sens à ce parcours.
Elle découvre la vulnérabilité de l’auteur des faits : « avant d’être un tueur, c’est un gamin paumé, sans repères,
fruit d’une société inégalitaire et récupéré. Mais le sens de l’autre et les sentiments humains, si blessés soient-ils,
demeurent : « le canon de son arme s’est mis à trembler ».
Elle était athée « dure-dure », elle « accepte la foi » et choisit la vie en s’engageant peu à peu sur un chemin de
libération intérieure : abandon progressif de ses blocages, freins qui la conduisaient à l’enfermement et à la
solitude ; elle lit Boris Cyrulnik qui parle de la foi comme un pilier de résilience ; ce sera « le premier petit caillou ».
Dans une abbaye, elle découvre la prière qui lui permet de se tourner vers le Christ. Abandon, aide de proches
disparus, confiance, ouverture à l’autre, rencontres dont celle de Marielle Beltrame. Leurs échanges portent sur la
culpabilité qui n’a pas lieu d’être, sur le sens du devoir et non du sacrifice.
Interrogée par deux journalistes de La Croix (numéro du vendredi 19 janvier, encart Religion et Spiritualités), Julie
Grand ne cache pas la difficulté de ce chemin ; souvenir très présent de l’agression, angoisses récurrentes et
surtout la question du pardon ; « des excuses, je lui en ai trouvé beaucoup ; mais le pardon reste une marge de
progression ».
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Sa vie pour la mienne
de Julie Grand
PAR AGNES VITAL-DURAND

Ce livre, publié le 10 janvier, fait suite aux attentats de Trèbes et de Carcassonne du 23
mars 2018. Le procès de sept personnes proches de l’assaillant (décédé) est en cours.

Jésus de Nazareth
en trois volumes
PAR JOËLLE PEILLON

Quel livre avez-vous lu, sur Jésus, qui permette de mieux le connaître ?
La question m’interpelle et me fait réfléchir…
Qu’ai-je lu ? Rien dernièrement et… cela me manque peut-être… car, à la réflexion, un ouvrage m’a particulièrement
marqué, il y a quelques années et je ne l’ai lu qu’en partie… Est-ce un appel à reprendre cette lecture ?
Il s’agit du livre Jésus de Nazareth, de Joseph RATZINGER (Pape Benoît XVI).                                                                          .../...



Voici l’objectif poursuivi par l’auteur et qu’il explique lui-même dans les avant-propos : « j’ai essayé de
développer un regard sur le Jésus des Évangiles et une écoute de ce qu’il nous dit susceptible de devenir rencontre
et, néanmoins, dans l’écoute en communion avec les disciples de Jésus de tous les temps, de parvenir aussi à la
certitude de la figure vraiment historique de Jésus. »

La lecture de cet ouvrage peut faire peur, et à mon avis, pour trois raisons :

1 -Il s’agit non d’un mais de trois livres. Le premier, la première partie, a été publié en 2007 avec le sous-titre :
Du baptême dans le Jourdain à la Transfiguration. Il s’agit de suivre Jésus dans sa vie publique. Le deuxième
livre, deuxième partie, est paru en 2011, avec le sous-titre : De l’entrée à Jérusalem à la Résurrection. Ces deux
livres sont assez volumineux. Le troisième, en revanche, que Benoît XVI qualifie de « porte d’entrée » aux deux
autres, même s’il l’a publié en 2017, se présente sous la forme d’un petit fascicule qui traite de L’enfance de
Jésus. Donc se lancer dans la lecture peut légitimement effrayer.
Mais une lecture exhaustive et continue n’est pas impérative. Chaque livre mais aussi chaque chapitre
peut être lu pour lui-même avec profit. J’en ai moi-même fait l’expérience.

2 – Ces trois livres bien documentés s'appuient sur des recherches savantes aux niveaux historique,
philosophique, théologique, exégétique. D’où l’appréhension légitime d’une lecture trop savante, trop
ardue. Cela reste vrai pour certains passages. Cependant, le style est simple. Benoît XVI ne vise jamais la
polémique ou le débat d’idée et son propos se termine le plus souvent par une interprétation toute spirituelle.

3 – Troisième crainte possible : ces livres sont écrits par un homme, devenu Pape, dont la rigueur en matière
de contenu de la foi est connue. Avons-nous affaire à un exposé dogmatique peu attirant ? La réponse est
donnée par Benoît XVI. Dans l’avant-propos de la première partie, il écrit : « le livre sur Jésus, dont je soumets ici
la première partie au public, est le fruit d’un long cheminement intérieur… » et plus loin « Il est clair que je n’ai pas
besoin de dire expressément que ce livre n’est, en aucune manière, un acte du magistère, mais uniquement
l’expression de ma quête personnelle de la « face du Seigneur ». Aussi chacun est-il libre de me contredire… » 

Et voici pour terminer un exemple de ces passages de ma lecture qui ont été lumière pour moi et incitation à
lire et relire les Évangiles avec un regard neuf. Il s’agit du commentaire de l’Ascension de Jésus, juste à la fin
du deuxième livre : « « Et levant les mains, il les bénit. Et, il advint, comme il les bénissait qu’il se sépara d’eux et
fut emporté au ciel. » Jésus part en bénissant. En bénissant il s’en va et dans la bénédiction, il demeure. Ses mains
restent étendues sur ce monde. Les mains du Christ qui bénissent sont comme un toit qui nous protège. Mais elles
sont en même temps un geste d’ouverture qui déchire le monde afin que le ciel pénètre en lui et puisse y devenir
une présence… » 
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Les défis 
de l'intelligence artificielle (IA)
PAR DENIS BOURGAREL - GROUPE “ACTUALITES”

Le 1er janvier 2024, le pape a évoqué les défis de l'intelligence artificielle (IA) et ses enjeux notamment
éthiques. Nous vous proposons de nous retrouver pour une grande soirée le vendredi 24 mai 2024 à 20h30 à la
maison paroissiale pour parler de l'IA, réfléchir à quels sont ses promesses, les craintes, les défis pour notre
société, et pour en débattre ensemble.

Pour en savoir plus :
Lire le message du pape pour la 57ème journée mondiale de la paix (1er janvier 2024)
Lire l’article paru sur le site du BICE publié le 1er janvier 2024 au sujet du message du pape

Par le débat

https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/peace/documents/20231208-messaggio-57giornatamondiale-pace2024.html
https://bice.org/fr/journee-mondiale-de-la-paix-2024-le-pape-evoque-les-defis-de-lintelligence-artificielle/#:~:text=En%20ce%201er%20janvier%202024,l'harmonie%20entre%20les%20peuples
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Avec des enfants de 3 à 7 ans Avec le pôle Célébrer

En fraternité En cœur à cœur

La synodalité, c'est aussi chez nous PAR DIDIER RODRIGUEZ

La première session du synode des évêques sur la synodalité, en octobre 2023 à Rome, a produit
une synthèse intitulée « Une église synodale en mission ». Ce document a largement repris la
dynamique qui s’est fait jour dans nos communautés dès la toute première phase dans les diocèses
(en 2022) ensuite au niveau national puis par continent. Ces diverses étapes ont montré que notre
Église est le peuple de Dieu « au sein duquel chacun est porteur d’une dignité dérivant du baptême
et appelé à la coresponsabilité pour la mission ».
Maintenant la balle est de nouveau dans le champ de la réflexion des croyants, dans les diocèses,
les paroisses, les mouvements pour répondre à la question générale que nous propose la première
session du synode : « Comment être une Église synodale en mission ? »
Et plus précisément "Comment valoriser la coresponsabilité différenciée dans la mission de tous les
membres du Peuple de Dieu ? Quels modes de relation, quelles structures, quels processus de
discernement et de décision en vue de la mission permettent de la reconnaître, de la façonner, de la
promouvoir ? Quels ministères et organismes de participation peuvent être renouvelés ou introduits
pour mieux exprimer cette coresponsabilité ?"
Venez échanger et apporter votre contribution à la prochaine session du synode.

mercredi 
20 mars

de 20h 
à 22h

à la maison
paroissiale



mercredi 14 février

19h30 - St Roch
messe des Cendres 

20h30 - Maison paroissiale
pain-fruits pour l’ACLAAM

vendredi 16 février

19h30-21h30 - Maison paroissiale
rencontre de carême 
sur ce qui nous fait vivre

samedi 17 février

18h00 - St Roch
messe anticipée

début de la collecte 
pour l’Epifree

dimanche 18 février
1er dimanche de Carême

10h30 - St Maurice
messe

mercredi 21 février

9h30 - St Roch
adoration eucharistique

samedi 24 février

18h00 - St Roch
messe anticipée

dimanche 25 février
2e dimanche de Carême

10h30 - St Maurice
messe

vendredi 1er mars

17h00 - Claire Maison
adoration eucharistique

samedi 2 mars

18h00 - St Roch
messe anticipée

dimanche 3 mars
3e dimanche de Carême

10h30 - St Maurice
messe

lundi 4 mars

18h30 - St Damien
prière pour la paix

vendredi 8 mars

19h30-21h30 - Maison paroissiale
rencontre de carême 
sur notre relation au Christ

samedi 9 mars

18h00 - St Roch
messe anticipée

dimanche 10 mars
4e dimanche de Carême

10h30 - St Maurice
messe

17h30 - St Damien
messe 
avec bénédiction des fiancés

samedi 16 mars

9h30 - St Maurice
atelier “animation des chants
liturgiques”

10h30 - Maison paroissiale
éveil à la foi “pas à pas vers
Pâques

18h00 - St Roch
messe anticipée

dimanche 17 mars
5e dimanche de Carême

10h30 - St Maurice
messe suivie d’une présentation
de l’Epifree et du projet
immobilier en cours à St Maurice

Collecte du CCFD-TS

mercredi 20 mars

9h30 - St Roch
adoration eucharistique

20h00-22h00 - maison paroissiale
rencontre : “Comment être une
Église synodale 
en mission ?”

vendredi 22 mars

9h30-11h00 St Maurice
confessions

19h30-21h30 - Maison paroissiale
rencontre de carême 
sur notre espérance

samedi 23 mars

10h00 - St Roch
célébration du pardon suivie
d’une démarche personnelle
jusqu’à midi

18h00 - St Roch
messe anticipée 
avec bénédiction des rameaux

dimanche 24 mars
Rameaux

10h30 - St Maurice
messe
avec bénédiction des rameaux

mercredi 27 mars

18h00 - cathédrale St Jean-Baptiste
messe chrismale

jeudi 28 mars - Jeudi Saint

15h00 - Gareizin
messe

19h00 - St Roch
messe des familles

vendredi 29 mars - Vendredi Saint

15h00 - St Maurice
chemin de Croix

19h00-19h45 St Maurice
confessions

20h00 - St Maurice
célébration de la Passion

samedi 30 mars
Samedi Saint

10h30-12h00 St Roch
confessions

21h00 - St Roch
veillée pascale

dimanche 31 mars
Pâques

10h30 - St Maurice
messe

Fin de la collecte 
pour l’Epifree

jeudi 9 mai - Ascension
10h30 - St Roch - messe

dimanche 19 mai - Pentecôte
10h30 - St Maurice - messe

dimanche 26 mai - 10h30 -
St Maurice - messe avec onction
des malades

samedi 8 et dimanche 9 juin 
messes avec communions

dimanche 16 juin
fête paroissiale avec messe en
fin de journée

Des Cendres à Pâques
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S T  M A U R I C E  -  8 0  A V E N U E  D U  C H A T E R  -  0 4  7 8  5 9  3 7  0 1

S T  R O C H  -  1 ,  R U E  D E  L A  C U R E  -  0 4  7 8  5 9  0 8  0 3
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P A R O I S S E . F R A N C H E V I L L E @ O R A N G E . F R

à
noter

 

http://www.paroissefrancheville.fr/

